

POVEDA DE LA SIERRA

(Provincia: Guadalajara. — Arciprestazgo: Sacedón. — Habitantes: 473)

El año 1936, después de la revolución, fué asaltado el templo y quemados los retablos, las imágenes, vasos sagrados y demás objetos que tenía la iglesia, menos algunas ropas de la Virgen y un magnífico terno encarnado, que pudieron salvar algunas personas piadosas.

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada	1
Altares, imágenes y retablos destrozados. . .	Todos
Cálices, custodias, cruces y copones desap.	Todos

POYATOS DE LA SIERRA

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Priego. — Habitantes: 437)

Todos los habitantes de este pueblecito eran católicos, pero el año 1936 se habfan infiltrado las ideas marxistas y anarquistas, que trastornaron la paz de las gentes y causaron grandes daños en todos los aspectos.

La iglesia parroquial fué profanada y devastada, habiendo perecido todo lo que en ella había: sagrarios, aras, altares, imágenes, ornamentos, cálices, copones, pilas, ropas, archivo, campanas. La hermosa ermita de San Marcos quedó enteramente destruída. Entre los objetos preciosos que desaparecieron había un buen lienzo de un obispo natural de Poyatos, otro cuadro bueno y una custodia riquísima.

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada	1
Ermita o capilla saqueada y destrozada . . .	1
Altares, imágenes y retablos destrozados. .	Todos
Cálices, custodias, cruces y copones desap.	Todos
Campanas destrozadas y desaparecidas . . .	Todas
Archivo destruído	2

POZO AMARGO

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: San Clemente. — Habitantes: 850)

El pueblo, enteramente católico, era en su mayor parte «hondamente piadoso», de costumbres sanas y amante de España.

Bajo la dominación roja, la iglesia parroquial y la ermita de la Patrona, Nuestra Señora de la Cabeza, fueron profanadas y destrozadas todas las imágenes, y se llevaron las campanas; el pueblo salvó los retablos, altares, ornamentos, cálices y todo lo demás.

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada	1
Imágenes destrozadas	Todas
Campanas destrozadas y desaparecidas . . .	Todas

POZORRUBIO DE SANTIAGO

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Tarazoná. — Habitantes: 1.450)

«El estado de este pueblo, al estallar la revolución en 1936, era muy deficiente en el orden moral, religioso y social, a causa de la mucha y mala propaganda que hizo el maestro de la localidad», el cual pervertió especialmente a un grupo de jóvenes, a los cuales capitaneaba. De esta manera se perdió un pueblo que guardaba como un tesoro la fe, la piedad y los ideales de sus mayores.

El párroco celebró la Santa Misa hasta el 27 de julio de 1936, fecha en que lo arrebataron las llaves. Un mes después, milicianos forasteros, ayudados por la cuadrilla marxista del pueblo, convirtieron la iglesia parroquial, la del convento de dominicos de Torrelengua y las dos ermitas de Nuestra Señora de la Soledad y de San Gregorio Nacianceno, «en montones de astillas y de escombros», en harapos de ropas, en destrozos y en cenizas.

Entre las pérdidas irreparables se consignan las siguientes: varios retablos y 37 imágenes de talla; el órgano y el armonio; todos los ornamentos y vestiduras; la hermosa escultura de San Gregorio y un lienzo notable del Purgatorio; 3 campanas grandes, especialmente una de ellas, que era «de gran volumen»; 2 cálices y varios objetos de plata; 1 custodia de oro y plata, «con rayos salpicados de piedras blancas», con dos ángeles macizos sobre una nube, sosteniendo bien labrados racimos de uva entre hojas de vid, con un escudo de castillos en esmalte debajo de la nube y la siguiente inscripción grabada a punzón en la peana: «Fr. D. Manuel de Montolff, Comendador de la orden de San Juan y Administrador en la de Pozo Rubio, hizo esta dádiva en 1765.»

La iglesia parroquial fué convertida en almacén, el convento de Torrelengua fué destinado a hospital de sangre, y las dos ermitas sirvieron de albergue a los transeúntes.

Resumen

Iglesias saqueadas y destrozadas	2
Ermitas o capillas saqueadas y destrozadas. .	2
Altares y retablos destrozados.	Todos
Imágenes destrozadas.	Más de 37
Cálices desaparecidos.	Más de 2
Custodia desaparecida.	1
Campanas destrozadas y desaparecidas . . .	Más de 3
Órgano y armonio destrozados	2
Convento saqueado y destrozado.	1
Asesinado	1

495

Calvo Puertas, Gil

Nació el año 1908. Oficial del Ayuntamiento de Madrid. Murió asesinado, en Paracuellos del Jarama, el día 15 de agosto de 1936. Casado con Petra Maese.

Era natural de Pozorrubio, donde se hallaba pasando unos días en casa de sus padres. Persona muy piadosa, pertenecía a la Acción Católica. Poco después del Movimiento Nacional contra la revolución, se presentaron en el pueblo unos milicianos procedentes de Madrid y se lo llevaron, siendo asesinado después por la Religión y por la Patria.

POZO SECO

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Motilla. — Habitantes: 300)

Los vecinos de este pueblecito «hanse portado siempre como buenos católicos y fervorosos patriotas», y en su totalidad «son personas piadosas». Todos eran derechistas, «con excepción de una sola persona», y en las elecciones votaban unánimemente por los candidatos católicos.

«Durante el período rojo no hubo ni requisas, ni detenciones de persona alguna, ni asesinatos. Hubo, sí, intentos de desmanes por parte de las milicias rojas del pueblo limítrofe, pero quedaron siempre frustrados por la oposición y resistencia que en todo momento opusieron los habitantes del pueblo íntimamente unidos en esfuerzo común. Sin embargo, no pudieron impedir que los milicianos de otros pueblos asaltaran y profanaran la iglesia parroquial, destrozando, robando o quemando casi todo lo que en ella había: sagrarios, aras, altares, retablos, imágenes, órgano, vasos sagrados, libros, ornamentos, archivo, etc. Se llevaron también las campanas. Los vecinos pudieron conservar algunas imágenes y otros objetos.

El Santísimo Sacramento fué profanado, y el sagrario convertido en comedero de cerdos.

El templo sirvió de mercado.

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada.	1
Altares, imágenes y retablos destrozados. . .	Casi todos
Cálices, custodias, cruces y copones desap. .	Casi todos
Campanas destrozadas y desaparecidas . . .	Todas
Órgano destrozado	1
Archivo destruído	1

EL POZUELO

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Priego. — Habitantes: 350)

La iglesia parroquial fué profanada y destrozada por los milicianos rojos, que en ella se alojaron y quemaron los altares, imágenes, archivo, etcétera. La Columna del Rosal se llevó la mayor parte de los objetos de valor, y después también las campanas.

La ermita de la Virgen de los Hoyos, que se encuentra a dos horas del pueblo, fué devastada por algunos vecinos, los cuales destrozaron la imagen de la Virgen y destruyeron todo lo que encontraron en el templo.

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada.	1
Ermita o capilla saqueada y destrozada . . .	1

Altares, imágenes y retablos destrozados. . .	Todos
Campanas destrozadas y desaparecidas . . .	Todas
Archivo destruído	1
Asesinado	1

496

Monte Fuentes, Mariano del

Nació el día 14 de septiembre de 1895. Secretario. Murió asesinado a las once de la noche del día 14 de noviembre de 1936. Casado con Isabel del Monte Gonzalo (° 7-VII-1897). Hijos: Angustias (° 21-IV-1919), Antonio (° 10-V-1922) y Matilde (° 14-III-1925); † en 1936.

Era muy cristiano y muy amante de su familia. Poco antes del Movimiento se le murió su hija menor, la cual en su último instante le dijo: «Dame el Niño Jesús, que le doy un beso...» La niña murió seguidamente, sonriente y alegre, quedando esta escena grabada en el alma de su padre, el cual, al estallar la revolución, dijo a su esposa: «Ya no lloro por la niña; lloro por otra cosa... Ya tenemos la pérdida de España encima...» Estaba ilusionado por la victoria de la Causa Nacional, ocultándose hasta el 22 de octubre. Fué detenido el 3 de noviembre y conducido a El Pezuelo, de donde lo llevaron a Recuenco, y de allí a Priego. Estuvo encarcelado del 6 al 14 de dicho mes, fecha en que fué sacado de la cárcel y trasladado al lugar donde entregó su alma a Dios, gritando: «¡Viva Cristo Rey! ¡Viva España!»

PRIEGO

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Priego. — Habitantes: 2,700)

De 1931 a 1936 se infiltró en algunos la indiferencia práctica religiosa, y la asistencia a los actos preceptivos del culto dejó de ser satisfactoria, aunque la vida y conducta de todos los habitantes era católica; todos los niños recibían el bautismo, todos los matrimonios eran canónicos, la mayoría de los enfermos recibían los últimos sacramentos y todos los difuntos eran honrados con exequias y sepultura eclesiástica. Así, con razón se podía afirmar que las costumbres en Priego, como, en general, en toda España, «estaban saturadas de espíritu cristiano». En el orden social, aunque el censo obrero era muy elevado y existía un centro marxista, nunca se provocaron incidentes desagradables.

Bajo el dominio rojo, la iglesia parroquial, las cuatro ermitas extramuros y la iglesia de San Miguel de las Victorias, antiguo y famoso convento de alcantarinos, fundado en memoria de la batalla de Lepanto, que guardaba hermosas imágenes de Carmona, fueron profanadas, saqueadas y destrozadas. Todos los retablos y altares fueron destruídos, y las imágenes sagradas, antes de ser quemadas, fueron primero expuestas a las profanaciones en los caminos y carreteras, y después destruídas, librándose únicamente de la destrucción la pequeña imagen de la Virgen de la Torre en su relicario. En el saqueo y en el incendio se